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Présidente de PAZ

L o r s  d e  c e t t e  a n n é e  2 0 2 4 ,  P A Z  a  l a n c é  u n e  n o u v e l l e  c a mp a g n e
i mp o r t a n t e  e n  f a v e u r  d e  l ' i n t e r d i c t i o n  d e s  p i è g e s  à  c o l l e  v i s a n t  l e s
r a t s  e t  l e s  s o u r i s .  De s  p a r l e me n t a i r e s  d e  t o u s  b o r d s  p o l i t i q u e s  s e
s o n t  mo b i l i s é s  e t  d e s  e n s e i g n e s  n a t i o n a l e s  o n t  mi s  u n  t e r me  à  l a
v e n t e  d e  c e s  p r o d u i t s  c r u e l s .  
E n  p l u s  d e s  c a mp a g n e s  h a b i t u e l l e s ,  n o u s  a v o n s  é g a l e me n t  p o r t é
a c t i v e me n t  l a  b a t a i l l e  p o u r  l a  f i n  d e  l ’ e x p l o i t a t i o n  d e s  a n i ma u x
s a u v a g e s  c a p t i f s  s u r  l e s  t o u r n a g e s  a v e c  d e s  mo b i l i s a t i o n s  d e v a n t  l e s
s a l l e s  d e  c i n é ma  e t  n o u s  a v o n s  l a n c é  u n e  J o u r n é e  Mo n d i a l e  p o u r  l a
Dé f e n s e  d e s  A n i ma u x  L i mi n a i r e s  ( J MDA L )  p o u r  me t t r e  l a  l u mi è r e  s u r
c e s  a n i ma u x  o u b l i é s .

C o mme  v o u s  l e  s a v e z ,  2 0 2 4  f u t  u n e  a n n é e  ma r q u é e  p a r  l ’ i n s t a b i l i t é
p o l i t i q u e  q u i  a  s é r i e u s e me n t  r a l e n t i  l e s  t r a v a u x  p a r l e me n t a i r e s .  P AZ  a
mo n t r é  s a  r é a c t i v i t é  e t  s a  c a p a c i t é  d ' a d a p t a t i o n  e n  f a i s a n t  f a c e  à
d e s  é l e c t i o n s  l é g i s l a t i v e s  t o t a l e me n t  i n a t t e n d u e s .  P e n d a n t  l a
c a mp a g n e  é l e c t o r a l e  é c l a i r  d e  l ’ é t é  2 0 2 4 ,  n o u s  a v o n s  é t é  p l e i n e me n t
mo b i l i s é s  p o u r  d é c r o c h e r  d e s  e n g a g e me n t s  a u p r è s  d e s  c a n d i d a t e s  e t
c a n d i d a t s  à  l ’ é l e c t i o n ,  a f i n  d e  p r é p a r e r  l e s  a v a n c é e s  d e  d e ma i n .  No u s
a v o n s  é t é  l a  s e u l e  a s s o c i a t i o n  d e  p r o t e c t i o n  a n i ma l e  à  p r o p o s e r  u n e
c h a r t e  l o r s  d e  c e t t e  é l e c t i o n .

INTRODUCTION

De p u i s  n o t r e  c r é a t i o n ,  2 0 2 4  e s t  l ’ a n n é e  o ù  n o u s  a v o n s
a r r a c h é  l e  p l u s  d e  v i c t o i r e s  a v e c  u n  n o mb r e  r e c o r d  d e
r e t o u r s  mé d i a t i q u e s .  E n s e mb l e ,  n o u s  a v o n s  r é u s s i  à  c e
q u e  d e s  d i z a i n e s  d e  ma g a s i n s  De c a t h l o n  c e s s e n t  d e
v e n d r e  d e s  p o i s s o n s  p o u r  l a  p ê c h e  a u  v i f ,  d e s  f ê t e s
mé d i é v a l e s  o n t  mi s  u n  t e r me  a u x  e x h i b i t i o n s  d e  r a p a c e s ,
d e s  ma i r i e s  o n t  c e s s é  d e  g a z e r  l e s  p i g e o n s ,  F r a n c e
T é l é v i s i o n s  s ’ e n g a g e  c o n t r e  l e  d r e s s a g e  d ' a n i ma u x  p o u r
l e s  t o u r n a g e s … E t  v o u s  d é c o u v r i r e z  b i e n  d ' a u t r e s
a v a n c é e s  d a n s  c e  r a p p o r t  d ' a c t i v i t é s .

C h è r e  a d h é r e n t e ,
C h e r  a d h é r e n t ,



interventions dans les médias
1050
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Découvrez la revue de presse de PAZ ici : https://zoopolis.fr/revue-de-presse/.

Répartition des retours médiatiques par grandes campagnes

Répartition des retours médiatiques sur
la captivité animale

Répartition des retours médiatiques sur
les animaux liminaires

CHIFFRES CLÉS

Captivité
42%
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Pêche de loisir
25%
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Cirques
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Pigeons
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Pièges à colle
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Autres
7%Lapins Invalides

5%

https://zoopolis.fr/revue-de-presse/


mobilisations dans la rue
68

23 mobilisations devant des
cinémas projetant des films
ayant exploité des animaux
sauvages captifs :

À Fenouillet, Lyon, Montreuil, Nantes,
Sarlat-la-Canéda, Dijon, Saint-Égrève,
Challes-les-Eaux et Châteauroux
pour “Bambi, l’histoire d’une vie dans
les bois”.
À Strasbourg, Paris, Lyon, Toulouse,
Thillois, Grenoble et Montpellier pour
“Sarah Bernhardt, la divine”.
À Paris et Lyon pour “Une part
manquante”.
À Paris pour “Frères” et “Challenger”.
À Paris et Saint-Étienne pour “Un
ours dans le Jura”.

PAZ a également manifesté à Lyon pour
une avant-première du film “Emilia
Perez” qui a fait appel au dresseur Pierre
Cadéac.
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16 manifestations contre les méthodes cruelles visant les pigeons :
à Toulouse (en janvier et en juillet), Vaulx-en-Velin, Neuilly, Bezons, Saint-Germain-
en-Laye, Vienne, Châteauroux, Paris, Périgueux (en juillet avec Le Projet Méduses, et
en décembre), Brive-la-Gaillarde (avec Le Projet Méduses), Toulouse (avec la REV
Occitanie), Antibes, Arras, Reims et Issy-les-Moulineaux.



9 mobilisations visant le com-
merce cruel de Decathlon :

Devant les magasins de Grésy-
sur-Aix (avec l’AJAS), Cergy-Pon-
toise, Grande-Synthe, Colomiers,
Limoges et Montauban.
À Saint-Étienne et Paris (2
actions), lors des Jeux Olympiques
et Paralympiques 2024, Decath-
lon étant le partenaire officiel de
l’événement.

8 actions contre des numéros de rapaces :
à Biot (avec le Collectif animalier du 06), Andilly (avec
l’AJAS), Guérande, Provins, Nogent-Marne, Compans et
Forbach.
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12 mobilisations sur divers sujets :
les captures de lapins aux Invalides, la ménagerie du Jardin des Plantes de
Paris (2 actions), l’Aquarium de Paris, l’Aquarium de la Porte Dorée à Paris,
le zoo de Lyon (2 actions), le festival We Love Green, la Journée
Internationale pour les Droits des Animaux, l’exploitation animale dans les
publicités de Yves Saint Laurent et la vente de pièges à colle par Bricorama.



avancées pour les animaux
65
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17 magasins Decathlon cessent de vendre des poissons vivants pour la
pêche au vif :

Strasbourg adopte un vœu contre la pêche au vif.

1 proposition de loi visant à interdire la pêche au vif, co-signée par plus de 60
député-es de 3 groupes politiques.

17 magasins cessent de vendre des pièges à colle : 

14 administrations cessent de tuer les pigeons : 

Foix, Carcassonne, Reims – La Neuvillette, Herblay, Annemasse,
Brive-la-Gaillarde, La Tronche, Reims – Cormontreuil, Avignon Sud – Mistral
7, Bordeaux – Bègles, Pontivy, Belfort – Bessoncourt, Écully, Mulhouse
Wittenheim Kingersheim, Nantes – Atlantis, Épinal et Cholet.

Bricomarché de Longuenesse, Intermarché Brienne-le-Château, Super U Thourotte, Gamm vert
Oloron, Gamm vert Saint-Girons, Gamm vert Marconnelle, Gamm vert Herlin-le-Sec, Gamm vert
Gond-Pontouvre et Gamm vert Brignais. Avant l’engagement de l’enseigne Bricorama, 8 magasins
avaient retiré les pièges à colle de leurs rayons : Bricorama Boulogne, Bricorama Abrets-en-
Dauphiné, Bricorama Paris Vincent Auriol, Bricorama Paris Italie 2, Bricorama Lalinde, Bricorama
Lyon 8ème et Bricorama Villeurbanne. 

6 enseignes, dont Franprix, Mr.Bricolage et Bricorama s’engagent à ne plus de
vendre de pièges à colle après écoulement des derniers stocks. 
Les autres groupes engagés sont Rue du Commerce, l’Entrepôt du Bricolage et Rural Master.

Villeurbanne, Roubaix, Saint-Herblain, Caen, Beauvais,
Saint-Georges-d’Orques, Monteux, Mérignac, Avignon,
Avignon Tourisme, Abbeville, Campus Sup Alta à Lyon,
Châteauroux et Mirepoix.
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France Télévisions intègre une clause encourageant à ne pas faire appel à des dre-
sseurs d’animaux dans son Code de conduite des partenaires commerciaux.

Le Comité d’organisation des Jeux Olympiques déprogramme les spectacles de
rapaces initialement prévus à Provins (77) et Excenevex (74) lors du passage
de la flamme olympique.

La Région Normandie s’engage à ne plus subventionner des événe-
ments programmant des spectacles avec des animaux sauvages.

7 événements renoncent à programmer des numéros de rapaces : 
les Médiévales de Falaise, les Médiévales de Cerisy-la-Forêt, les Fêtes de
Jeanne d’Arc à Rouen, la journée médiévale de Périgueux, les Médiévales de
Châtillon-sur-Chalaronne, la fête médiévale de Brie-Comte-Robert et le
festival Montagnes & Sciences à Grenoble. 

prises de position politiques en faveur des animaux grâce à PAZ
63

45 interventions à l’Assemblée natio-
nale et au Sénat : 

1 proposition de loi visant
l’interdiction de la pêche au vif, co-
signée par plus de 60 député-es de 3
groupes politiques différents.
5 amendements pour augmenter le
taux de TVA sur les poissons achetés
pour l’empoissonnement dans le but
de pêcher et le taux de TVA sur les
tickets d’entrée des parcs
zoologiques.

39 questions écrites ou courriers adressés au Gouvernement :
5 sur la pêche de loisir (pêche au vif, empoissonnement dans le but de pêcher…) ;
7 sur les méthodes cruelles visant les pigeons ;
13 sur les pièges à colle ;
1 sur les animaux liminaires ;
6 sur les spectacles avec animaux ;
3 sur la présence d’animaux dans des discothèques ;
4 sur les animaux exploités pour la création artistique.

La députée Léa Balage El Mariky (Les Écologistes) défendant l’augmentation du taux de TVA
sur les poissons achetés pour l’empoissonnement dans le but de pêcher, le 26/10/24.



La députée Léa Balage El Mariky (Les Écologistes) défendant l’augmentation du taux de TVA
sur les poissons achetés pour l’empoissonnement dans le but de pêcher, le 26/10/24.

L’engagement de 46 candidat-es
et de 2 partis politiques lors des législatives

L’engagement individuel de 46 candidat-es lors des élections législatives de 2024, dont 21 seront
élu-es. En comptant les engagements de 2022 et de 2024, ce sont 41 député-es qui se sont engagé-
es sur la charte de PAZ en leur nom propre.
L’engagement du parti LFI sur 15 mesures complètes (avec annotations) + 3 mesures partielles sur
18 mesures, ce qui représente l’engagement de 71 député-es. Le parti REV s’est également engagé
sur notre charte (sur toutes les mesures) : seul le responsable du parti, Aymeric Caron, a été élu.

684 membres
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10 vœux, amendements ou interventions dans des Conseil municipaux : 
4 vœux ou interventions contre les méthodes cruelles visant les pigeons (Roubaix, Lille, Châlon-en-
Champagne, Vaulx-en-Velin).
2 vœux pour l’interdiction de la pêche au vif (Strasbourg, Louviers).
1 vœu et 1 intervention pour l’interdiction de la pêche à Paris (groupe GIP / mai 2024, groupe Les
Écologistes / février 2024).
1 vœu contre les soirées discothèque de l’Aquarium de Paris (groupe GIP / février 2024).
1 vœu visant la pose d’une plaque en mémoire aux chevaux réquisitionnés lors de la Première
Guerre mondiale, au boulevard Ney devant la caserne Clignancourt, adopté par le Conseil municipal
du 18ème arrondissement de Paris. 

6 questions écrites, vœux, amendements ou interventions à l’échelle régionale : 
1 vœu pour l’interdiction de la pêche au vif porté au Conseil régional Grand Est. 
1 délibération de la Région Normandie mettant fin aux subventions régionales accordées aux
événements qui programment des démonstrations d’animaux sauvages.
1 amendement pour l’interdiction de la pêche au vif déposé au Conseil régional d’Île-de-France.
1 amendement pour l’extension du label “Ville amie des animaux” de la Région Île-de-France aux
autres animaux que les animaux de compagnie.
2 questions écrites adressées à la présidente de la Région Île-de-France contre l’utilisation
d’animaux sauvages dans les spectacles.

1 question écrite adressée à la Commission européenne visant à interdire les pièges à colle.

1 motion en faveur des animaux liminaires adoptée par le parti Les Écologistes.

Au 31 décembre 2024, PAZ comptait 684 membres à jour de leur cotisation, dont 87 donatrices et
donateurs mensuels. Un immense merci à vous ! Sans votre soutien, PAZ n’existerait pas.

Vous pouvez trouver le détail de ces prises de position en annexe. 

https://zoopolis.fr/nos-campagnes/elections/legislatives2024/
https://zoopolis.fr/resultats-des-elections-legislatives-les-depute-es-engage-es-sur-la-charte-de-paz/
https://zoopolis.fr/resultats-des-elections-legislatives-les-depute-es-engage-es-sur-la-charte-de-paz/
https://zoopolis.fr/wp-content/uploads/2024/06/Scanne-24-juin-2024-a-11_38_23.pdf
https://zoopolis.fr/wp-content/uploads/2024/06/Scanne-24-juin-2024-a-11_38_23.pdf
https://zoopolis.fr/wp-content/uploads/2024/06/75-18-Caron-REV.jpg
https://zoopolis.fr/wp-content/uploads/2024/06/75-18-Caron-REV.jpg


SPECTACLES AVEC ANIMAUX

LES ANIMAUX NE SONT 
PAS DES JOUETS

Alors que l’entrée en vigueur de la loi interdisant l’exploitation d’animaux sauvages dans les cirques
itinérants se rapproche (2028), nous pensons qu’il est essentiel de poursuivre la bataille afin de s’assurer
que sa mise en application se prépare. Par exemple, le Gouvernement doit promulguer des arrêtés
ministériels (ce qui n’a toujours pas été fait depuis l’adoption au Parlement) et doit arrêter de donner des
aides sans aucune contrepartie aux cirques avec animaux ! Suite à la publication de notre analyse sur ce
dernier point, nous avons interpellé les parlementaires : Mickaël Bouloux, Pascal Martin, Laurence
Rossignol, et Corinne Vignon, ont accepté d’interroger le Gouvernement sur ce sujet.

Concernant les cirques avec animaux (même non sauvages), en 2024, PAZ est également intervenue dans
plusieurs villes où ils s’étaient installés pour demander aux maires de ne plus les autoriser (Villabé,
Franconville, Mâcon, …). PAZ a également répondu présente pour soutenir les maires qui voient des
cirques s’installer illégalement sur leur commune, comme cela est arrivé à Bourgoin-Jallieu, La-Seyne-sur-
Mer, Claye-Souilly, et Vaulx-en-Velin par exemple (Le Dauphiné Libéré, BFMTV…).
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Comme en 2023, PAZ a poursuivi sa campagne pour les rapaces. En effet, eux aussi sont concernés par
l’interdiction dans les spectacles itinérants en 2028, mais de trop nombreuses fêtes médiévales
(principalement) proposent encore des activités avec ces oiseaux sauvages. Nous avons donc décidé de
passer à la vitesse supérieure en organisant des manifestations, notamment aux abords des plus grosses
fêtes médiévales comme à Provins, Biot, Guérande ou encore Andilly. Nous nous sommes aussi mobilisés
devant les fêtes médiévales de Compans, Nogent-sur-Marne et Forbach. Nous avons souvent pu compter
tien

https://zoopolis.fr/application-de-la-loi-de-2021-analyse-des-aides-du-gouvernement-a-la-captivite-animale/
https://zoopolis.fr/cirque-avec-animaux-le-depute-mickael-bouloux-interpelle-gouvernement-sur-les-besoins-de-financements-pour-les-refuges/
https://zoopolis.fr/le-senateur-pascal-martin-interroge-le-gouvernement-sur-les-aides-versees-aux-cirques-avec-animaux/
https://zoopolis.fr/la-senatrice-laurence-rossignol-interroge-le-gouvernement-sur-les-mesures-prises-pour-assurer-la-transition-des-cirques-avec-animaux/
https://zoopolis.fr/la-senatrice-laurence-rossignol-interroge-le-gouvernement-sur-les-mesures-prises-pour-assurer-la-transition-des-cirques-avec-animaux/
https://zoopolis.fr/la-deputee-corinne-vignon-interpelle-le-gouvernement-sur-les-aides-attribuees-aux-cirques-avec-animaux-sans-contrepartie/
https://www.ledauphine.com/societe/2024/10/23/isere-bourgoin-jallieu-cirque-installe-illegalement-on-ne-veut-pas-de-nous-on-doit-s-imposer
https://x.com/paz_zoopolis/status/1848819069686104408
https://zoopolis.fr/nos-campagnes/les-animaux-ne-sont-pas-des-jouets/stop-aux-animaux-sauvages-dans-les-fetes-medievales/
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sur le soutien d’associations de protection animale implantées sur les
territoires pour relayer notre demande (Collectif animalier du 06, L214,
One Voice, 269 Life France et l’AJAS) et nous les en remercions très
chaleureusement. Suite aux différentes mobilisations, nous avons ainsi
obtenu l’engagement de ne plus programmer de numéros de rapaces de
la part des mairies de Périgueux et Rouen, ainsi que des organisateurs
des fêtes médiévales de Falaise (Ouest France), Cerisy-la-Forêt (Ouest
France), Châtillon-sur-Chalaronne et Brie-Comte-Robert (Le Parisien). Une
très belle avancée également : l’engagement de la Région Normandie qui
a adopté en Commission permanente de mars 2024 une délibération
visant à ne plus apporter son soutien financier aux spectacles avec des
animaux sauvages, notamment aux fêtes médiévales. En cette année
olympique, il est également important de noter que, suite à nos
sollicitations, le COJO (Comité d’organisation des Jeux Olympiques) a
décidé de retirer les spectacles de rapaces initialement prévus à Provins
(77) (Le Parisien) et Excenevex (74) lors du passage de la flamme
olympique. Enfin, en novembre 2024, la Ville de Grenoble nous a indiqué
renoncer, au nom de la condition animale, à l’exhibition de rapaces lors
du Festival Montagnes et Sciences, suite à notre demande formulée en
2023 avec l’AJAS. Notre campagne a, cette année encore, fait grand bruit
avec près de 100 retombées presse.

La loi adoptée le 30 novembre 2021 prévoit la fin des animaux sauvages dans les spectacles itinérants à
partir de 2028, mais pas seulement. Certaines mesures sont déjà en vigueur mais pas forcément
appliquées. En 2024, PAZ a donc poursuivi son engagement pour tenter de garantir le respect de ces
avancées législatives. 

Fin 2023, nous avions révélé que l’Aquarium de
Paris organisait des soirées discothèque au milieu
des bassins, alors que la présence d’animaux est
désormais interdite en discothèque. Nous avons
tout fait pour que cette situation cesse :
manifestations, interpellations du Gouvernement
et de la mairie de Paris (20 minutes, Actu.fr,…).
L’État ne pourra pas arguer ne pas avoir
connaissance de l’affaire ! Aujourd’hui, nous
sommes malheureusement toujours en attente
d’une action des services vétérinaires de l’État. De
même concernant l’affaire du bar-discothèque
Mojito’s à Montreuil, révélée là encore par PAZ, où
des perruches sont exposées (Le Parisien,
BFMTV,..). Nous avions également déposé un
recours visant Nausicaa, grand aquarium à
Boulogne-sur-Mer, qui organise des soirées
musicales devant la grande baie aquarium (la
procédure sur le fond est en cours). 

En parallèle, PAZ a saisi l’ARCOM (Autorité de régulation de la communication audiovisuelle et numérique)
en novembre 2024 pour dénoncer l’émission Fort Boyard, qui continue d’exploiter des animaux sauvages
malgré l’entrée en vigueur, le 1er décembre 2023, de l’interdiction légale. Nous avions également alerté
l’ARCOM en avril, concernant la présence d’un serpent sur le plateau de France Info (la chaîne a ainsi été
rappelée à l’ordre). 

Happening contre les soirées discothèque organisées par l’Aquarium de Paris en 2024

https://www.ouest-france.fr/normandie/falaise-14700/les-spectacles-de-fauconnerie-aux-medievales-de-falaise-cest-fini-cc963bae-eb81-11ee-9706-81db63ab310d
https://www.ouest-france.fr/normandie/cerisy-la-foret-50680/les-medievales-saint-vigor-a-cerisy-la-foret-de-nouveaux-spectacles-remplaceront-la-fauconnerie-7cc1ad1a-f19f-11ee-9eb3-b5f6579a9b8e
https://www.ouest-france.fr/normandie/cerisy-la-foret-50680/les-medievales-saint-vigor-a-cerisy-la-foret-de-nouveaux-spectacles-remplaceront-la-fauconnerie-7cc1ad1a-f19f-11ee-9eb3-b5f6579a9b8e
https://www.ouest-france.fr/normandie/cerisy-la-foret-50680/les-medievales-saint-vigor-a-cerisy-la-foret-de-nouveaux-spectacles-remplaceront-la-fauconnerie-7cc1ad1a-f19f-11ee-9eb3-b5f6579a9b8e
https://www.leparisien.fr/seine-et-marne-77/brie-comte-robert-renonce-definitivement-aux-spectacles-de-rapaces-a-la-fete-medievale-10-09-2024-M7XOLFQCLBFDTFCPWAK4R257O4.php
https://www.normandie.fr/normandie-une-destination-mondiale#animaux_sauvages
https://www.leparisien.fr/jo-paris-2024/paris-2024-a-provins-la-presence-de-rapaces-en-captivite-jugee-indesirable-sur-le-parcours-de-la-flamme-05-06-2024-CVJ2CX3F2NH33CTUP2C2DQQAFE.php
https://zoopolis.fr/un-happening-pour-denoncer-les-soirees-discotheque-illegales-a-laquarium-de-paris/
https://zoopolis.fr/un-happening-pour-denoncer-les-soirees-discotheque-illegales-a-laquarium-de-paris/
https://www.20minutes.fr/paris/4120314-20241109-aquarium-paris-poissons-boules-facettes-asso-veut-interdire-200-fetes-annuelles
https://actu.fr/ile-de-france/paris_75056/illegales-les-soirees-a-l-aquarium-de-paris-et-de-son-club-menacees_61764814.html
https://www.leparisien.fr/seine-saint-denis-93/montreuil-une-association-de-defense-des-animaux-vole-dans-les-plumes-du-bar-qui-expose-des-perruches-06-05-2024-AORGTD42NRGH3JILD6UHPTD6RQ.php
https://www.bfmtv.com/paris/replay-emissions/bonjour-paris/pas-acceptable-d-avoir-des-oiseaux-dans-une-discotheque-la-paz-denonce-un-bar-de-seine-saint-denis_VN-202405070253.html
https://x.com/paz_zoopolis/status/1860982711151730924
https://x.com/paz_zoopolis/status/1820395005749440785


CRÉATION ARTISTIQUE
Tout comme dans les cirques, les animaux exploités pour des tournages cinématographiques ou
publicitaires subissent la captivité à vie, le dressage et des transports éprouvants. Pourtant la loi contre la
maltraitance animale de 2021 n’a rien prévu pour eux.

En 2022, PAZ a porté plainte contre l’un des plus grands dresseurs français : Pierre Cadéac, directeur de
l’entreprise Fauna et Films. Nous avions révélé une vidéo où on le voit donner un énorme coup de poing à
un aigle, et réuni une quinzaine de témoignages glaçants de personnes ayant travaillé avec lui. En 2024,
notre plainte a été classée sans suite (un classement sans suite n’est pas une décision de justice, mais le
choix d’un procureur de ne pas audiencer l’affaire). Le dresseur a juste écopé d’une amende pour le coup de
poing. Une simple amende pour un acte de cette violence ! C’est profondément révoltant et
incompréhensible. Incompréhensible également de ne pas prévoir une audience au vu de l’atrocité des
actes décrits dans les témoignages. Nous avons fait tout notre possible pour que les animaux de Fauna et
Films puissent être secourus, force est de constater que nous ne pouvons pas compter sur la justice pour
protéger les animaux. Mais nous n’avons pas le droit de nous avouer vaincus. Tout au long de cette année
2024, les efforts de PAZ n’ont pas faibli pour faire reculer la présence d’animaux sur les plateaux de
tournage. Malgré le classement de la plainte, la révélation de la vidéo du coup de poing et des témoignages
a affecté le travail de Pierre Cadéac, qui a moins de succès qu’avant dans le monde du cinéma. Nous avons
tout de même évidemment dénoncé les productions qui ont fait appel à lui : le film “Emilia Pérez” et la série
“Iris”. Au-delà du cas Cadéac, PAZ a organisé de multiples actions devant des cinémas qui projetaient en
avant-première des films ayant exploité des animaux sauvages captifs et a réussi à mettre à l’ordre du jour
médiatique cet impensé collectif : juste pour quelques minutes à l’écran, des animaux sont dressés et
emprisonnés à vie. Il y a eu un véritable buzz sur notre mobilisation contre le film “Bambi, l’histoire d’une vie
dans les bois” : la polémique a notamment intéressé Le Monde, Télérama et TF1 !

Enfin, n’oublions pas que les animaux considérés comme domestiques ont été complètement oubliés par la
loi contre la maltraitance animale de 2021. Chameaux, dromadaires, équidés, chèvres… sont pourtant
nombreux à être exploités pour le spectacle. Nous poursuivons donc nos efforts de plaidoyer pour ces
animaux : en 2024, des parlementaires (Farida Amrani et Hadrien Clouet) ont interrogé le Gouvernement à
ce sujet, et nous avons mis des bâtons dans les roues d’un grand défilé de camélidés qui était prévu au
printemps à Paris.

P A Z  -  1 0

https://www.lyoncapitale.fr/actualite/cinema-l-association-paz-mobilisee-a-lyon-contre-le-dressage-d-animaux
https://x.com/paz_zoopolis/status/1861723200649846991
https://x.com/paz_zoopolis/status/1861723200649846991
https://zoopolis.fr/paz-mobilisee-pour-la-sortie-du-film-bambi-de-michel-fessler-qui-a-eu-recours-a-des-animaux-sauvages-captifs/
https://www.lemonde.fr/m-perso/article/2024/10/20/bambi-l-histoire-d-une-polemique-dans-les-bois_6356542_4497916.html
https://www.telerama.fr/cinema/qui-veut-la-peau-du-film-bambi-l-histoire-d-une-vie-dans-les-bois-7022312.php
https://www.tf1.fr/tf1/bonjour-la-matinale-tf1/videos/le-decryptage-bambi-polemique-animale-82182450.html
https://zoopolis.fr/la-deputee-farida-amrani-interroge-le-gouvernement-sur-les-animaux-domestiques-dans-les-spectacles-itinerants/
https://zoopolis.fr/le-depute-hadrien-clouet-interroge-le-gouvernement-sur-lexploitation-danimaux-domestiques-dans-les-cirques/
https://zoopolis.fr/paz-met-des-batons-dans-les-roues-a-un-defile-organise-pour-promouvoir-lelevage-de-camelides/
https://zoopolis.fr/paz-met-des-batons-dans-les-roues-a-un-defile-organise-pour-promouvoir-lelevage-de-camelides/


ZOOS
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De plus, nous nous sommes adressés aux chaînes de télévision,
puisqu’en France, elles ont l’obligation de financer le cinéma
français – mais elles choisissent quels films elles soutiennent ou
non, et peuvent imposer des conditions à leur soutien financier.
En septembre, nous obtenons une avancée importante : suite à
des échanges réguliers avec France Télévisions, la direction a
décidé d’intégrer une nouvelle clause dans son Code de conduite
des partenaires commerciaux. Celle-ci demande de “limiter
l’emploi d’animaux sur les tournages, en privilégiant chaque fois
que c’est possible l’utilisation d’images fournies par les banques
d’images, d’effets spéciaux ou d’animatroniques”. Si la mesure
reste incitative, elle va dans la bonne direction et c’est la première
fois qu’un groupe audiovisuel français prend une telle décision.
Cette prise de position, annoncée en même temps que l’absence
de vachettes dans les futures éditions d’Intervilles, est loin d’être
passée inaperçue (Le Parisien, Le Figaro, L’Express…) !

Dans la continuité de nos mobilisations pour un cinéma sans
exploitation animale, PAZ a interpellé plus de 50 marques, leur
demandant de s’engager à ne plus utiliser d’animaux sauvages
dans leurs publicités. Nous avons notamment ciblé les grandes
marques d’optique et de parfumerie, secteur particulièrement
friand de clips publicitaires intégrant des animaux majestueux
comme des fauves, des rapaces ou des loups. Un exemple
emblématique : Yves Saint Laurent (YSL), qui a sorti en 2024 une
publicité où la chanteuse internationale Dua Lipa dompte un
aigle, et qui avait déjà auparavant produit une campagne
marketing pour un parfum avec un léopard. Nous avons lancé
une pétition et organisé une manifestation pour appeler la
multinationale à revoir ses pratiques.

Cette année, notre co-fondatrice a débattu face au
responsable vétérinaire du zoo de Beauval. La
vidéo a été mise en ligne par Konbini, un média sur
Internet largement suivi (respectivement 5,5
millions et 2,9 millions de followers sur Facebook
et Instagram), offrant ainsi une grande visibilité à
l’objectif de PAZ : la fin de l’industrie de la captivité
animale. Dans ce face à face, Amandine Sanvisens
a exposé les multiples critiques que l’on peut faire
aux parcs zoologiques. Des milliers de personnes
ont pu découvrir ainsi que les zoos tuent des ani-
mauxmaux, en mutilent d’autres, détiennent majoritairement des animaux issus d'espèces non menacées alors
qu’ils justifient leur existence par la conservation des espèces… Évidemment, le format de la vidéo reste
assez court, donc des points n’ont pas été abordés ou ont été coupés au montage, mais ce type
d’exposition médiatique est primordial pour mettre à mal la communication marketing des zoos.

https://www.leparisien.fr/animaux/france-televisions-veut-limiter-lemploi-danimaux-sur-les-tournages-18-11-2024-5QOAFXDZUZAI5OZNXD6U67MH5M.php
https://tvmag.lefigaro.fr/programme-tv/actu-tele/france-televisions-veut-limiter-l-emploi-d-animaux-sur-les-tournages-20241118
https://www.lexpress.fr/societe/intervilles-sans-vachettes-relance-le-debat-sur-le-bien-etre-animal-S72B2YIWU5HBLPLSA3IBTQQD2I/
https://zoopolis.fr/petitions/ysl-stop-aux-pubs-avec-des-animaux-sauvages-captifs/
https://www.youtube.com/watch?v=TqK0bE6Cd8w
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PAZ s’est aussi mobilisée à plusieurs reprises devant la ménagerie du Jardin des Plantes de Paris où est
notamment emprisonnée l’orang-outan Nénette, capturée à Bornéo en 1972 alors qu’elle avait 3 ans. Le
16 juin, nous étions devant les portes de ce mythique parc parisien pour rappeler que cette date marque
le triste anniversaire de son arrivée à la ménagerie. Toujours à Paris, PAZ a mis la lumière sur un autre
temple de la captivité animale : l’Aquarium de la Porte Dorée qui emprisonne des milliers de poissons,
mais aussi des tortues et un alligator. Pour la première fois, l’existence de ce zoo aquatique appartenant
à l’État a été remise en cause dans la presse (Le Parisien).

Sur le sujet des zoos, lors de l’examen du Projet de Loi Finances 2025 à l’Assemblée nationale en
octobre, PAZ a convaincu plusieurs député-es de différents groupes politiques de porter des
amendements visant à mettre fin à un avantage fiscal scandaleux. En effet, depuis 2017, la TVA sur les
tickets d’entrée des parcs zoologiques n’est que de 5,5% ! À titre de comparaison, le taux de TVA sur un
ticket de musée est de 10%, et de 20% sur un ticket pour entrer à la piscine. Éric Coquerel, député LFI et
président de la commission des finances, Léa Balage El Mariky, députée écologiste, et Jean Laussucq,
député Ensemble pour la République, ont demandé à ce que le taux de TVA sur les tickets d’entrée des
zoos soit augmenté à 20%. Ces amendements ont malheureusement été rejetés (et du fait de la motion
de censure, ce Projet de Loi Finances 2025 n’a pas abouti), mais ces prises de position sont, espérons-le,
le début d’une remise en cause des cadeaux fiscaux faits aux activités génératrices de souffrance
animale.

Autre zoo public dans le viseur de PAZ, relevant de la compétence municipale cette fois-ci : celui de Lyon.
Alors que le maire avait tenu de grands discours en faveur de la fin de ce zoo lorsqu’il était candidat en
2020, rien ne va dans ce sens. Tout au long de l’année 2024, PAZ n’a rien lâché pour faire entendre qu’il
était temps de le fermer et de placer les animaux dans des sanctuaires : manifestations, pétition,
courrier collectif, participation au budget participatif de la Ville et même saisie de la justice pour
connaître le coût d’entretien. Grâce à PAZ, les incohérences de la mairie de Lyon n’ont eu de cesse d’être  
blabla relevées par les médias

locaux. La presse nationale,
elle aussi, s’est intéressée au
sujet (20 Minutes, Le Figaro
TV), et il y a même eu une
séquence débat sur le plateau
national de BFMTV. En tout, il
y a eu pas moins de 64
retombées médiatiques sur
nos actions contre le zoo de
Lyon en 2024 (vous pouvez les
consulter sur la page
consacrée à cette campagne).Happening pour la fermeture du zoo de Lyon en novembre 2024.

Happening pour la fermeture de la ménagerie du Jardin des Plantes.

https://www.leparisien.fr/paris-75/bien-etre-animal-a-paris-laquarium-de-la-porte-doree-sattire-les-foudres-de-lassociation-paz-16-08-2024-G762B2KJA5DZ5AO6JZY6BGSJ4M.php
https://zoopolis.fr/plf-2025-stop-aux-taux-de-tva-reduits-pour-la-souffrance-animale/
https://youtu.be/3v_TvXJhQPI
https://youtu.be/nvkv8YERLbM
https://zoopolis.fr/zoo-de-lyon-16-associations-de-protection-animale-adressent-un-courrier-au-maire/
https://zoopolis.fr/budget-participatif-de-lyon-paz-propose-le-placement-des-girafes-du-zoo-et-la-transformation-de-leur-enclos-en-musee/
https://www.20minutes.fr/planete/animaux/4110780-20240918-lyon-petition-recolte-plus-10-000-signatures-24-heures-faire-fermer-zoo-ville
https://video.lefigaro.fr/figaro/video/lyon-une-association-lance-une-petition-pour-la-fermeture-definitive-du-zoo-de-la-tete-dor/
https://video.lefigaro.fr/figaro/video/lyon-une-association-lance-une-petition-pour-la-fermeture-definitive-du-zoo-de-la-tete-dor/
https://www.bfmtv.com/replay-emissions/22h-max/faut-il-fermer-le-zoo-de-la-tete-d-or-17-09_VN-202409170998.html
https://zoopolis.fr/nos-campagnes/les-animaux-ne-sont-pas-des-jouets/zoos/zoo-de-lyon-stop-a-la-captivite-des-animaux-sauvages/
https://zoopolis.fr/nos-campagnes/les-animaux-ne-sont-pas-des-jouets/zoos/zoo-de-lyon-stop-a-la-captivite-des-animaux-sauvages/


PÊCHE DE LOISIR

Face à Decathlon qui refuse toujours de cesser de vendre des poissons et des crabes vivants pour la
pêche au vif, PAZ a maintenu la pression. En 2024, nous avons continué ce que nous avions commencé en
2023, c’est-à-dire cibler les magasins de l’enseigne, chacun pouvant faire le choix d’arrêter ce business
cruel : tout au long de l'année, 5 manifestations se sont tenues devant des Decathlon, et 51 pétitions ont
été lancées aux côtés de client-es. La stratégie s’avère payante. En plus des dizaines de retombées
médiatiques qui entachent l’image du groupe, 18 magasins ont cessé de commercialiser des poissons
vivants : Carcassonne (11) (L’Indépendant, La Dépêche, Actu), Foix (09) (France 3, Actu, La Dépêche), Écully
et Bron (69) (Le Progrès), Reims – La Neuvillette et Reims – Cormontreuil (51) (L’hebdo du vendredi,
L’Hebdo du vendredi), Herblay (95) (Le Parisien, Actu), Annemasse (74), Brive-la-Gaillarde (19) (Le
Populaire du Centre, La Montagne), La Tronche (38) (Le Dauphiné), Avignon Sud – Mistral 7 (84) (La
Provence, L’écho du mardi), Bordeaux – Bègles (33) (Sud Ouest), Pontivy (56) (Le Télégramme, Ouest
France, Actu.fr, Breizh Info), Belfort – Bessoncourt (90) (France Bleu, Ouest France, France Bleu…),
Mulhouse Wittenheim Kingersheim (68) (France 3, Actu, France Bleu…), Nantes – Atlantis (44) (Actu) et
Épinal (88).
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Suite à nos sollicitations, le député Gabriel Amard avait déposé en 2023 une proposition de loi, co-signée
par près de 70 de ses collègues, pour l’interdiction de la pêche au vif. Il a à nouveau déposé le texte en
décembre 2024, réitérant son souhait de voir cette pratique cruelle interdite en France. En plus de
questions écrites adressées au Gouvernement par des députées (Alexandra Martin, Catherine Couturier
et Nadège Abomangoli), d’autres prises de position politiques se sont fait entendre en 2024. Après des
discussions avec PAZ en mars, la mairie de Strasbourg a adopté une motion contre la pêche au vif, et le
groupe écologiste de la Région Grand Est a défendu un vœu similaire lors du Conseil régional. En
décembre, c’est au tour du conseiller municipal Sylvain Thomas de revendiquer la fin de cette technique
barbare lors du Conseil municipal de Louviers.

Pêche au vif

Happening devant le Decathlon de Montauban en décembre 2024.

https://www.lindependant.fr/2024/01/06/le-magasin-decathlon-de-carcassonne-arrete-la-vente-de-poissons-pour-la-peche-au-vif-11680043.php
https://www.ladepeche.fr/2024/01/08/decathlon-arrete-la-vente-de-poissons-vifs-11682633.php
https://actu.fr/occitanie/carcassonne_11069/aude-des-poissons-vivants-vendus-dans-ce-magasin-la-direction-annonce-que-c-est-termine_60539971.html
https://france3-regions.francetvinfo.fr/occitanie/ariege/foix/victoire-d-une-association-de-defense-des-animaux-un-magasin-decathlon-cesse-la-vente-de-poissons-pour-la-peche-au-vif-2900597.html
https://actu.fr/occitanie/foix_09122/une-association-avait-epingle-decathlon-a-foix-elle-appelle-desormais-a-suivre-son-exemple_60524074.html
https://www.ladepeche.fr/2024/01/06/les-animaux-ne-sont-pas-de-vulgaires-articles-de-sport-apres-une-petition-lunique-decathlon-dariege-ne-vend-plus-de-poissons-vivants-11679280.php
https://www.leprogres.fr/environnement/2023/12/29/peche-au-vif-au-decathlon-de-bron-plus-de-poissons-toujours-dans-celui-d-ecully
https://www.lhebdoduvendredi.com/article/48233/decathlon-reims-la-neuvillette-a-cesse-la-vente-de-poissons-pour-la-peche-au-vif
https://www.lhebdoduvendredi.com/article/49866/decathlon-cormontreuil-stoppe-a-son-tour-la-vente-de-poissons-pour-la-peche-au-vif
https://www.leparisien.fr/val-d-oise-95/mobilisation-contre-la-vente-dappats-pour-la-peche-au-vif-le-decathlon-dherblay-annonce-retirer-ses-poissons-04-04-2024-FIR6437JT5CVFGTP6AHNSROZ7Y.php
https://actu.fr/societe/val-d-oise-decathon-herblay-annonce-ne-plus-vendre-de-poissons-pour-la-peche-au-vif_60954451.html
https://www.lepopulaire.fr/limoges-87000/actualites/face-a-l-association-paz-certains-magasins-decathlon-renoncent-a-vendre-des-poissons-pour-la-peche-au-vif_14620307/
https://www.lepopulaire.fr/limoges-87000/actualites/face-a-l-association-paz-certains-magasins-decathlon-renoncent-a-vendre-des-poissons-pour-la-peche-au-vif_14620307/
https://www.lamontagne.fr/limoges-87000/actualites/face-a-l-association-paz-certains-magasins-decathlon-renoncent-a-vendre-des-poissons-pour-la-peche-au-vif_14620307/
https://www.ledauphine.com/culture-loisirs/2024/07/31/isere-la-tronche-decathlon-cesse-de-vendre-des-poissons-pour-la-peche-au-vif
https://www.laprovence.com/article/societe/3255914499612514/fin-de-la-vente-dappats-vivants-dans-un-magasin-decathlon-davignon-apres-une-petition
https://www.laprovence.com/article/societe/3255914499612514/fin-de-la-vente-dappats-vivants-dans-un-magasin-decathlon-davignon-apres-une-petition
https://www.echodumardi.com/actualite/decathlon-avignon-sud-cesse-la-vente-de-poissons-pour-la-peche-au-vif/
https://www.sudouest.fr/environnement/gironde-une-association-crie-victoire-apres-le-retrait-de-la-vente-d-appats-vivants-chez-decathlon-a-begles-20757112.php?csnt=19102f52f01
https://www.letelegramme.fr/morbihan/pontivy-56300/peche-au-vif-une-petition-contre-les-appats-vivants-vendus-a-decathlon-pontivy-6558313.php
https://www.ouest-france.fr/economie/entreprises/decathlon/le-magasin-decathlon-de-pontivy-arrete-la-vente-de-poissons-vivants-pour-la-peche-au-vif-15cc4d28-4f22-11ef-a7c4-aadce4c8cac1
https://www.ouest-france.fr/economie/entreprises/decathlon/le-magasin-decathlon-de-pontivy-arrete-la-vente-de-poissons-vivants-pour-la-peche-au-vif-15cc4d28-4f22-11ef-a7c4-aadce4c8cac1
https://actu.fr/bretagne/pontivy_56178/pontivy-le-magasin-decathlon-renonce-a-la-vente-de-poissons-pour-la-peche-au-vif_61430650.html
https://www.breizh-info.com/2024/08/03/236103/sous-pression-decathlon-pontivy-cesse-la-vente-de-poissons-pour-la-peche-au-vif/
https://www.francebleu.fr/infos/environnement/decathlon-arrete-la-vente-de-poissons-vivants-au-rayon-appats-a-bessoncourt-2187931
https://www.ouest-france.fr/sciences/animaux/decathlon-arrete-de-vendre-des-poissons-vivants-dans-le-territoire-de-belfort-6e978fca-54c3-11ef-ac40-8f9eb1399b54
https://www.youtube.com/watch?v=39iYyzKvF9k
https://france3-regions.francetvinfo.fr/grand-est/alsace/suite-a-une-petition-ce-magasin-renonce-a-la-vente-de-poissons-comme-appats-pour-la-peche-au-vif-3052708.html
https://actu.fr/grand-est/wittenheim_68376/suite-a-une-petition-signee-des-milliers-de-fois-ce-magasin-ne-va-plus-vendre-de-poissons-vivants_61807093.html
https://www.francebleu.fr/infos/agriculture-peche/apres-une-petition-le-decathlon-de-wittenheim-renonce-a-vendre-des-poissons-vivants-pour-servir-d-appats-de-peche-5060654
https://www.youtube.com/watch?v=nJ2S3fLRVZw
https://actu.fr/pays-de-la-loire/nantes_44109/pres-de-nantes-ce-decathlon-arrete-la-vente-de-poissons-vivants-pour-la-peche-au-vif_61816427.html
https://zoopolis.fr/la-deputee-alexandra-martin-demande-au-gouvernement-linterdiction-de-la-peche-au-vif/
https://zoopolis.fr/la-deputee-catherine-couturier-intepelle-le-gouvernement-sur-la-peche-au-vif/
https://zoopolis.fr/nadege-abomangoli-deputee-et-vice-presidente-de-lassemblee-nationale-interroge-le-gouvernement-sur-la-peche-au-vif/
https://zoopolis.fr/strasbourg-vote-une-motion-pour-linterdiction-de-la-peche-au-vif/
https://zoopolis.fr/un-voeu-contre-la-peche-au-vif-defendu-lors-du-conseil-regional-de-grand-est/
https://zoopolis.fr/une-motion-contre-la-peche-au-vif-presentee-au-conseil-municipal-de-louviers/


L’année dernière, PAZ avait déjà mis la lumière sur un avantage fiscal scandaleux accordé à cette pratique
cruelle : alors que les associations de pêche achètent des poissons dans un but récréatif (les relâcher
pour ensuite s’amuser à les pêcher), cette vente est soumise à un taux de TVA de 5,5 %, comme les
produits de première nécessité. En octobre 2024, lors de l’examen du Projet de Loi Finances 2025 à
l’Assemblée nationale, deux députées écologistes ont plaidé pour la fin de ce cadeau fiscal : Danielle
Simonnet et Léa Balage El Mariky. Malheureusement, des députés se sont fait la voix du lobby de l’élevage
piscicole, et l’amendement proposé a été rejeté (de plus, du fait de la motion de censure, ce Projet de Loi
Finances 2025 n’a pas abouti).
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Comme pour la chasse, la pêche de loisir connaît des périodes d’ouverture et de fermeture. L’un des
intérêts de ces moments de pause pour les pêcheurs : laisser aux animaux le temps de se reproduire,
pour assurer la pérennité de leur loisir. Mais tout comme les chasseurs , les pêcheurs ne se contentent
pas des animaux sauvages. Il faut plus, toujours plus de poissons pour satisfaire leurs envies. C’est ainsi
que l’ouverture de la pêche à la truite, qui en 2024 a eu lieu le 9 mars, a une nouvelle fois rimé avec des
déversements massifs de truites d’élevage dans les cours et plans d’eau français. Cette pratique est tout
aussi cruelle que le lâcher d’animaux pour la chasse (conditions déplorables dans les élevages, transport
stressant et animaux inaptes à survivre), mais reste largement méconnue et suscite peu l’indignation,
comme souvent quand il s’agit du sort des poissons. Pour que cela change, PAZ s’est évertuée à porter un
contre-discours, notamment auprès des élu-es de communes où des opérations d’empoissonnement
avaient cours. Pour une fois, les médias se sont fait l'écho d'une autre vision de cette pratique : la
souffrance de millions d’animaux (France Bleu, France 3, Le Parisien, Actu.fr, Ouest France…).

Empoissonnement dans le but de pêcher

En cette année 2024, Decathlon a été partenaire d’un événement mondial se tenant en France : les Jeux
Olympiques. Nous en avons donc profité pour rappeler les choix cruels de ses dirigeant-es. Plusieurs        
...actions ont été organisées, à Paris et Saint-Étienne (où
il y avait des matchs de football), intéressant Le Figaro
et Reporterre. Et comme toute occasion est bonne à
prendre pour pousser Decathlon à évoluer, à
l’approche de la nouvelle année 2025, nous avons
envoyé des cartes de vœux originales aux magasins de
l’enseigne vendant toujours poissons et/ou crabes
vivants. L’idée : leur demander de prendre des bonnes
résolutions ! Très rapidement les médias ont parlé de
notre initiative (France 3, Sud Ouest, La Montagne…),
et le magasin de Cholet, dans le Maine-et-Loire, a
répondu aux journalistes qu’il ne reprendrait pas cette
vente en 2025 (La Nouvelle République).

Action à Saint-Étienne lors d’un match de football des JOP 2024.

https://zoopolis.fr/plf-2025-stop-aux-taux-de-tva-reduits-pour-la-souffrance-animale/
https://zoopolis.fr/plf-2025-stop-aux-taux-de-tva-reduits-pour-la-souffrance-animale/
https://youtu.be/6TiemLTXSag
https://youtu.be/6TiemLTXSag
https://youtu.be/BIicZl3baqQ
https://www.youtube.com/watch?v=K9VYz5xlunY
https://france3-regions.francetvinfo.fr/auvergne-rhone-alpes/allier/pourquoi-une-association-de-defense-des-animaux-denonce-des-lachers-de-poissons-dans-l-allier-2903684.html
https://www.leparisien.fr/allier-03/une-tradition-barbare-ces-militants-qui-veulent-stopper-lempoissonnement-des-rivieres-de-lallier-18-01-2024-IYI6LM2NNVCMDNJVBSIHV3RD3Y.php
https://actu.fr/occitanie/grezian_65209/pyrenees-des-actions-d-empoissonnement-programmees-une-association-crie-au-scandale_60633497.html
https://www.ouest-france.fr/mer/peche/une-pratique-scandaleuse-lassociation-paz-soppose-a-lempoissonnement-des-etangs-en-normandie-d7c87a16-d234-11ee-b1bc-6aaac57ff91a
https://x.com/paz_zoopolis/status/1822623726564704543
https://zoopolis.fr/decathlon-partenaire-officiel-des-jop-2024-officiellement-cruel-envers-les-animaux-distribution-de-tracts-a-saint-etienne/
https://www.lefigaro.fr/actualite-france/infiltration-parmi-les-benevoles-manifestations-ces-militants-qui-veulent-gacher-la-fete-des-jo-20240724
https://reporterre.net/LVMH-Decathlon-ces-sponsors-des-JO-qui-maltraitent-les-animaux
https://zoopolis.fr/paz-demande-a-decathlon-de-prendre-de-bonnes-resolutions-en-2025/
https://zoopolis.fr/paz-demande-a-decathlon-de-prendre-de-bonnes-resolutions-en-2025/
https://france3-regions.francetvinfo.fr/occitanie/herault/montpellier/c-est-inacceptable-pourquoi-une-association-de-defense-des-animaux-souhaite-que-l-enseigne-decathlon-prenne-de-meilleures-resolutions-pour-2025-3082837.html
https://www.sudouest.fr/gironde/la-teste-de-buch/vente-d-appats-vivants-une-association-envoie-une-carte-de-voeux-au-decathlon-de-la-teste-de-buch-pour-lui-demander-d-arreter-22659738.php
https://www.lamontagne.fr/limoges-87000/actualites/face-a-l-association-paz-certains-magasins-decathlon-renoncent-a-vendre-des-poissons-pour-la-peche-au-vif_14620307/
https://www.lanouvellerepublique.fr/maine-et-loire/peche-au-vif-le-magasin-decathlon-de-cholet-s-engage-a-ne-plus-vendre-de-poissons-vivants


Avec l’objectif de faire reculer les pires pratiques de pêche de loisir, en janvier 2024, PAZ a écrit à
l’ensemble des parcs nationaux de France métropolitaine pour leur demander d’interdire la pêche au vif
et l’empoissonnement dans le but de pêcher. La France métropolitaine compte 8 parcs nationaux qui sont
des territoires d’exception ayant pour mission de protéger la biodiversité. Ils se devraient donc d’être
exigeants et de ne pas oublier la condition animale. Or, de façon générale, la pêche de loisir n’est pas
interdite et les restrictions sont inexistantes. Notre travail de sensibilisation mettra du temps à aboutir car
les réglementations de ces parcs sont revues tous les 12 ans. Certaines directions nous ont répondu, bien
souvent de façon détaillée, en nous indiquant qu’elles ajoutaient notre contribution à leurs réflexions,
notamment en préparation à la révision des réglementations.
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Autres faits marquants

Enfin, PAZ a été interrogée par Le Parisien
sur la question du permis de pêche.
Aujourd’hui, contrairement à la Suisse et
l’Allemagne, il n’y a pas de permis de
pêche en France : tout le monde peut
pêcher sans formation ni examen,
puisqu’il suffit simplement de payer sa
cotisation à la FNPF (ce qu’on appelle une
carte de pêche). Cela a pour conséquence
de multiplier les souffrances des animaux
qui sont victimes de la pêche de loisir (par
exemple, en fonction des façons de faire
des pêcheurs, l’agonie d’un poisson
capturé non relâché peut être plus ou
moins intense et plus ou moins longue).
Nous avons donc expliqué qu’instaurer un
permis de pêche avec une formation
théorique sur la souffrance des poissons
est une mesure nécessaire pour faire
reculer les pires sévices faits aux animaux.

Outre un taux de TVA réduit, l’empoissonnement dans le but de pêcher est également soutenu
financièrement via des subventions, souvent loin d’être anecdotiques (par exemple, la Haute-Vienne doit
verser 100 000 € entre 2017 et 2027 à cette fin). C’est ce que PAZ a découvert en épluchant les documents
administratifs des Départements (comme nous l’avions fait en 2023 pour les Régions) ! Ce travail
titanesque a permis de mettre la lumière sur les sommes colossales accordées aux associations de pêche
de loisir pour des raisons souvent très éloignées de l’intérêt général, voire complètement saugrenues
(achat d’ordinateurs, d’un 4X4, d’une table de pique-nique…) ! Dans l’optique de faire la lumière sur les
soutiens financiers à la pêche de loisir, PAZ a de nouveau déposé une contribution sur le site de la Cour
des comptes pour demander un contrôle de l’usage de l’argent public pour la pêche de loisir.
Malheureusement, elle n’a pas été retenue.

https://www.leparisien.fr/animaux/peche-de-loisir-ils-reclament-des-regles-et-un-permis-contre-le-braconnage-et-la-souffrance-des-poissons-17-05-2024-INCUUOJSDBDU5J6CY42GSMCGZI.php
https://www.leparisien.fr/animaux/peche-de-loisir-ils-reclament-des-regles-et-un-permis-contre-le-braconnage-et-la-souffrance-des-poissons-17-05-2024-INCUUOJSDBDU5J6CY42GSMCGZI.php
https://zoopolis.fr/decouvrir/les-pratiques/le-permis-de-peche/
https://zoopolis.fr/decouvrir/les-pratiques/le-permis-de-peche/
https://zoopolis.fr/analyse-des-subventions-departementales-accordees-a-la-peche-de-loisir/
https://zoopolis.fr/analyse-des-subventions-departementales-accordees-a-la-peche-de-loisir/
https://zoopolis.fr/analyse-des-subventions-regionales-accordees-a-la-peche-de-loisir/
https://participationcitoyenne.ccomptes.fr/processes/consultation-2024/f/77/proposals/2355


 MÉTHODES LÉTALES VISANT LES PIGEONS

COHABITONS PACIFIQUEMENT 
AVEC LES ANIMAUX LIMINAIRES

Avant le lancement de notre campagne en 2023 sur les méthodes utilisées par les mairies pour gérer les
populations de pigeons, les souffrances de ces oiseaux restaient invisibles. Les villes pouvaient, dans une
opacité totale, commanditer la mort de milliers d’individus chaque année, tandis que les sociétés de
dépigeonnisation opéraient sans entrave. 
En 2024, PAZ a poursuivi ses efforts pour dénoncer ces pratiques en identifiant et révélant notamment
des lieux de capture en Île-de-France, comme à Carrières-sous-Poissy et au centre commercial Créteil
Soleil. 
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Grâce à nos 16 manifestations et 21 pétitions publiées
en 2024 pour demander l’arrêt des méthodes cruelles
visant les pigeons, PAZ a obtenu 13 nouvelles
avancées concrètes en leur faveur : Châteauroux,
Avignon, Mérignac, Beauvais, Monteux, Caen, et
Mirepoix (contre laquelle nous avons porté plainte
pour maltraitance animale) ont annoncé arrêter les
méthodes cruelles, tandis que des mairies comme
Roubaix et Villeurbanne ont annoncé les suspendre
entre un an et deux ans. Sur ces dernières villes, PAZ
reste mobilisée pour obtenir un engagement définitif.
Ces avancées sont une nouvelle preuve que nous
pouvons obtenir un arrêt de ces pratiques en mettant
la lumière sur les mairies qui y ont recours (la plupart
du temps en toute discrétion) ou qui refusent de
répondre sur leurs procédés.

Happening à Vaulx-en-Velin en février 2024.

Enquête Créteil Soleil diffusée en 2024.

https://www.youtube.com/watch?v=LdLmlfawHEY
https://www.youtube.com/watch?v=nsMFR6555TY
https://www.youtube.com/watch?v=nsMFR6555TY
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Notre association est aussi présente en justice.
Malheureusement, nous avons appris cette
année que deux de nos plaintes pour
maltraitance envers des pigeons ont été
classées sans suite : l’affaire d’Asnières-sur-
Seine et l’affaire de Mirepoix. Un classement
sans suite n’est pas une décision de justice mais
le choix d’un procureur de ne pas audiencer
l’affaire, sans obligation de justifier les raisons.
Pourtant, nos plaintes auraient difficilement pu
être plus complètes. Les preuves fournies à la
justice ne laissaient aucun doute sur les
infractions (cages de capture sans eau, des
pigeons morts dans les cages, récupération des
oiseaux dans de simples seaux ou sac à dos,
capture et déplacement d’une espèce
protégée). Nous constatons jour après jour la
complaisance de la justice en ce qui concerne la
maltraitance animale, et en même temps, en
tant qu’association de protection animale, nous
ne pouvons nous permettre de ne pas porter
plainte pour de tels faits. Si ce déni de justice
est profondément révoltant, regardons tout ce
que nous arrivons à faire en dehors du terrain
judiciaire. D’ailleurs, bien que classées sans
suite, ces plaintes ont finalement permis de
faire plier ces Villes. Comme mentionné plus
haut, nous avons récemment reçu les preuves
de l’arrêt des méthodes cruelles à Mirepoix.
Concernant Asnières-sur-Seine, à notre
connaissance, les captures ont été suspendues ;
nous sommes en attente des documents
administratifs pour le confirmer.

De plus, suite à nos sollicitations au cours de l’année, 8 parlementaires ont demandé au Gouvernement, à
travers des questions écrites, d’interdire les méthodes cruelles visant les pigeons. Grâce à nos révélations,
plusieurs débats en conseil municipal ont eu lieu dans des villes qui tuent les pigeons à Lille, Roubaix,
Vaulx-en-Velin, et à Châlons-en-Champagne.
L’an dernier, nous avions étendu notre analyse des méthodes municipales à près de 250 communes. En
2024, pour continuer à lever le voile sur cette opacité, nous avons continué d’utiliser une loi obligeant les
administrations à transmettre leurs documents administratifs (contrats, factures, etc.) à toute personne
en faisant la demande. Nous avons ainsi interrogé 35 musées nationaux et publié notre analyse sur notre
site. Cette série de demandes a permis de dénoncer les pratiques cruelles de certains établissements,
comme le Centre Pompidou-Metz (Le Républicain Lorrain).

En juillet, PAZ a organisé la toute première Journée Mondiale pour la Défense des Animaux Liminaires
(JMDAL), afin de visibiliser ce terme qui désigne l’ensemble des animaux qui vivent en liberté en ville
comme les pigeons, les corneilles, les rats, etc. Le thème inaugural était la cohabitation pacifique avec les
pigeons. Des actions ont été menées dans de nombreuses villes françaises tuant les pigeons, comme
Périgueux, Toulouse, Bezons, Saint-Germain-en-Laye, Vienne et Antibes, ainsi qu’à l’international en
Espagne, Estonie, République tchèque et aux États-Unis. (Les nombreux retours médiatiques sont listés
dans la section “Revue de presse” de la page dédiée à la JMDAL).

Enquête Mirepoix diffusée en 2023.

Enquête Asnières-sur-Seine diffusée en 2023.

https://zoopolis.fr/petitions/petition-pour-la-fin-des-campagnes-de-gazage-a-asnieres/
https://zoopolis.fr/petitions/petition-pour-la-fin-des-campagnes-de-gazage-a-asnieres/
https://zoopolis.fr/petitions/petition-la-mairie-de-mirepoix-doit-cesser-de-capturer-les-pigeons-et-les-choucas/
https://www.youtube.com/watch?v=NwAtRjsNDco
https://www.youtube.com/watch?v=xaqnUwvPVSQ
https://www.youtube.com/watch?v=ivdfeEvZ8eM
https://www.youtube.com/watch?v=3vB7UqQNnbY&feature=youtu.be
https://zoopolis.fr/nos-campagnes/cohabitons-avec-les-animaux-liminaires/cohabitons-pacifiquement-avec-les-pigeons/suivi-des-methodes-de-gestion-des-pigeons-utilisees-par-les-mairies/
https://zoopolis.fr/nos-campagnes/cohabitons-avec-les-animaux-liminaires/cohabitons-pacifiquement-avec-les-pigeons/suivi-des-methodes-de-gestion-des-pigeons-utilisees-par-les-musees-nationaux/
https://www.republicain-lorrain.fr/culture-loisirs/2024/12/06/les-pigeons-et-le-centre-pompidou
https://zoopolis.fr/nos-campagnes/cohabitons-avec-les-animaux-liminaires/journee-mondiale-pour-la-defense-des-animaux-liminaires/
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En décembre, PAZ a co-organisé un colloque sur les animaux liminaires avec les Député-es François
Piquemal et Anne Stambach-Terrenoir. Cet événement s’est tenu à l’Assemblée nationale en présence de
plusieurs parlementaires (BFMTV). À travers de nombreuses interventions, nous avons pu discuter de
l’importance de repenser notre relation avec ces animaux. Les vidéos sont disponibles en ligne.

Lors de ce colloque, nous avons exposé les œuvres artistiques sur les rats que certain-es d’entre vous
nous avaient envoyées pour l’occasion. 45 contributions ont été exposées sur les murs de l’Assemblée
nationale, vous pouvez les retrouver sur notre site.

Les député-es Gabriel Amard, Hadrien Clouet et Corinne Vignon, ainsi que l'adjoint à la condition animale de Paris Christophe Najdovski, ont assisté aux présentations.
En plus des intervenant-es sur les photos ci-dessus, il y avait Didier Lapostre du cabinet conseil associatif AERHO, Vincent Bozzola, ancien collaborateur parlementaire
de la députée belge Victoria Austraet.

De gauche à droite : Hécate Vergopoulos, maîtresse de conférences, François Piquemal, député, Anne Stambach-Terrenoir, députée, Amandine Sanvisens, co-
fondatrice de PAZ, Sébastien Moro, vulgarisateur scientifique, Gabriel Amard, député, Andréa Argemi, Présidente de l’association Cosa Animalia.

Clémence Peyrot, Chargée de campagnes chez PAZ.

Une salle comble (environ 70 personnes). Ersilia Soudais, députée.

https://www.bfmtv.com/politique/la-france-insoumise/pieges-cages-des-deputes-lfi-demandent-la-fin-des-methodes-cruelles-contre-les-pigeons-et-les-rats_AN-202412120510.html
https://zoopolis.fr/videos-des-interventions-du-colloque-sur-les-animaux-liminaires-a-lassemblee-nationale/
https://zoopolis.fr/exposition-artistique-sur-les-rats/


RONGEURS
En 2024, PAZ a lancé une nouvelle campagne pour
faire reculer les pires pratiques que nous faisons
subir aux rats et aux souris. Notre but : interdire les
pièges à colle, plaques collantes visant à attraper
des rongeurs, l’une des méthodes de mise à mort
les plus cruelles qui existent. En effet, les animaux
piégés meurent de faim, de soif, englués sur la
plaque parfois après des jours d’agonie. Ces pièges
n’étant aucunement sélectifs, de nombreux petits
mammifères, serpents ou oiseaux, parfois
d’espèces protégées, en sont aussi victimes. PAZ se
bat au niveau politique pour obtenir une
interdiction nationale de ces produits. Nous avons
ainsi convaincu 11 parlementaires d’adresser des
questions écrites au Gouvernement pour réclamer
cette évolution législative, et nous avons écrit au
Ministère de la Transition écologique. Ce dernier
nous a d’ailleurs reçus à ce propos… sans avancée
notoire à ce jour malheureusement. Une
eurodéputée a également interrogé la Commission
européenne. Notre demande est non seulement
éthique mais aussi tout à fait réaliste : il faut savoir
que plusieurs pays ont déjà légiféré sur le sujet. En
Belgique, au Pays de Galles, en Islande, en Espagne
et en Angleterre, il est interdit d’utiliser les pièges à
colle. En Irlande, en Écosse et en Nouvelle-Zélande,
leur vente est interdite et dans plusieurs États
indiens, il est même interdit d’en fabriquer !
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En attendant que la France légifère à son tour, PAZ s’adresse aux entreprises. En effet, professionnels et
particuliers peuvent facilement acheter ces pièges en jardineries, supermarchés ou magasins de bricolage
dans notre pays. Nous avons recensé toutes les enseignes de ce type et avons pu constater que certaines
refusaient déjà de vendre ces produits pour des raisons de souffrance animale. Nous avons alors
contacté toutes les autres pour leur demander d’arrêter, elles aussi, ce commerce cruel. Après plusieurs
mois de campagne nous avons ainsi obtenu l’engagement de Franprix, Mr. Bricolage, l'Entrepôt du
Bricolage, Rural Master et Bricorama. Nos dizaines de pétitions aux côtés de client-es ciblant certains des
magasins de cette dernière enseigne, largement signées et relayées par les médias, ont fini par la
convaincre. Suite à cette victoire, un article est notamment paru dans le média en ligne Reporterre,
mettant l’accent sur le traitement terrible que l’on peut infliger aux rongeurs.

À partir de septembre, PAZ décide de s’attaquer à un autre grand groupe fermé à évoluer : Gamm
vert/Jardiland (même groupe), avec toujours la même stratégie que pour Bricorama. Si le siège refusait
alors de s’engager, une dizaine de magasins de ces enseignes ont cessé de vendre des pièges à colle en
2024 : Gamm vert Saint-Girons (09), Gamm vert Oloron (60), Gamm vert Herlin-le-sec (62), Gamm vert
Marconnelle (62), Gamm vert Brignais (69), Gamm vert Gond-Pontouvre (16), Gamm vert Herlin-le-sec (62),
Gamm vert Marconnelle (62) et Gamm vert Lyon 8ème.

https://zoopolis.fr/nos-campagnes/cohabitons-avec-les-animaux-liminaires/stop-aux-pieges-a-colle/
https://zoopolis.fr/leurodeputee-emma-fourreau-pose-une-question-ecrite-contre-les-pieges-a-colle/
https://zoopolis.fr/leurodeputee-emma-fourreau-pose-une-question-ecrite-contre-les-pieges-a-colle/
https://zoopolis.fr/leurodeputee-emma-fourreau-pose-une-question-ecrite-contre-les-pieges-a-colle/
https://reporterre.net/Souris-rats-Les-pieges-a-colle-interdits-de-vente-dans-les-Bricorama


LAPINS
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En plus de notre campagne pour l’interdiction des pièges à colle, PAZ s’attèle aussi à lutter contre les
autres pratiques sources de souffrance pour les rongeurs. En décembre 2024, nous avons publié une
analyse inédite des documents administratifs de la Ville de Paris. Elle a permis de lever le voile sur les
méthodes cruelles actuellement utilisées par la Ville de Paris contre les rats (anticoagulants, pièges à
alcool). Suite à cette publication, nous avons demandé à la mairie de Paris d’adopter un plan de sortie
des méthodes non éthiques, tout en préconisant la mise en place d’une expérimentation scientifique
pour tester l’utilisation d’un contraceptif oral dans la capitale (cette solution est déjà utilisée dans
plusieurs pays).

Depuis 2018, PAZ se bat pour que les lapins des
Invalides de Paris vivent en paix. En effet, avant
notre intervention, les militaires organisaient
régulièrement des abattages. Jusqu’ici, nous
avions gagné toutes nos procédures en justice,
faisant cesser ces atrocités. Mais en début
d’année 2024, nous avons découvert que la
Préfecture de Paris avait pris un arrêté pour que
les lapins soient capturés et déplacés sur un
terrain de Seine-et-Marne qui appartient à la
Fédération de chasse. PAZ s’est mobilisée pour s’y
opposer, mais nous n’avons malheureusement
pas pu empêcher ces opérations (Le Parisien, Le
Monde, BFMTV). Une plainte est toujours en
cours d’instruction, nous espérons qu’elle
aboutira favorablement.

Happening contre les pièges à colle en mars 2024.

Happening contre les captures de lapins aux Invalides en février 2024.

https://zoopolis.fr/analyse-des-documents-administratifs-de-la-ville-de-paris-relatifs-a-la-gestion-des-populations-de-rats/
https://zoopolis.fr/analyse-des-documents-administratifs-de-la-ville-de-paris-relatifs-a-la-gestion-des-populations-de-rats/
https://www.leparisien.fr/paris-75/paris-la-traque-aux-lapins-des-invalides-pourrait-encore-se-finir-devant-la-justice-16-02-2024-CCDPMFGS7FDL7PI23QHF67RZXQ.php
https://www.lemonde.fr/m-le-mag/article/2024/02/28/aux-invalides-a-paris-les-lapins-indesirables_6219068_4500055.html
https://www.lemonde.fr/m-le-mag/article/2024/02/28/aux-invalides-a-paris-les-lapins-indesirables_6219068_4500055.html
https://www.bfmtv.com/paris/paris-accuses-d-abimer-les-jardins-les-lapins-des-invalides-captures-pour-etre-reloges-en-seine-et-marne_AD-202402130851.html


RENDONS HOMMAGE 
AUX ANIMAUX DE GUERRE
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Un siècle après la fin de la Première Guerre mondiale, la
France n’avait rendu que très peu hommage aux animaux
envoyés au front aux côtés des humains. Aucun
monument d’envergure nationale, ni aucune plaque en
leur mémoire n’existait dans la capitale. Les 11 millions
d’équidés, 250 000 pigeons et 100 000 chiens
réquisitionnés pour l’effort de guerre restaient
invisibilisés de l’Histoire française (ailleurs en Europe la
situation était différente), comme si leurs souffrances et
leur mort ne comptaient pas. En 2018, PAZ se lance alors
un objectif : que la France cesse d’effacer les animaux de
l’histoire de cette guerre. Le 30 janvier 2024, un
monument en mémoire aux animaux de guerre a été
inauguré à Paris au square Boucicaut, en présence du
président du Souvenir français, de l’Adjointe à la mémoire
et de l’Adjoint à la condition animale (France Info).
Le 11 novembre 2024, une autre cérémonie a eu lieu
pour dévoiler une nouvelle plaque dans le 14e
arrondissement de Paris (France Bleu, BFMTV). Cela fait
suite à notre travail de recherche historique réalisé en
2018 : nous avions découvert que sur ce lieu se trouvait le
dépôt de remonte parisien. Il s’agit d’un établissement
militaire où les chevaux réquisitionnés étaient rassemblés
et dressés avant d’être envoyés sur le front.
Après 6 années de bataille, nous en sommes maintenant
à trois plaques et un monument installés dans la capitale. 

https://www.francetvinfo.fr/culture/patrimoine/un-monument-aux-animaux-morts-durant-les-guerres-inaugure-a-paris_6335635.html
https://www.radiofrance.fr/francebleu/podcasts/l-invite-de-france-bleu-paris/les-animaux-ont-joue-un-role-central-dans-la-grande-guerre-affirme-la-co-fondatrice-de-l-association-paz-8792890
https://www.bfmtv.com/paris/replay-emissions/bonsoir-paris/ils-ont-joue-un-role-central-un-hommage-rendu-aux-animaux-de-la-grande-guerre_VN-202411110689.html
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Concernant les dons, sans tenir compte du don exceptionnel de 100.000€ reçu en 2023, les dons versés à
PAZ ont augmenté de 16% (+20.000€).
En 2024, les dons provenant de particuliers représentaient 70% du total. Les autres proviennent
d'organisations, en particulier d'associations. PAZ ne reçoit aucune subvention publique (sauf des aides
liées aux emplois à hauteur de 1225 €).
Soulignons que 21.110€ de dons par des organisations ont été mis en provision pour 2025 car ils sont
attribués à des projets spécifiques à réaliser en 2025.

Les dons issus de la générosité

BILAN FINANCIER

En 2024, les dépenses salariales (salaires et cotisations sociales) ont
augmenté de 91% par rapport à 2023. Elles ont représenté 70% des
dépenses d’exploitation de l’année 2024. La force de travail (expertise,
suivi des dossiers, travail de veille…) est ce dont nous avons le plus
besoin pour mener à bien les campagnes. L’enjeu est aussi de
pérenniser les emplois actuels et de faire de nouveaux recrutements.
Il y avait 3,5 équivalent temps plein en 2024, dont 2 CDI. PAZ a mis en
place une politique de salaire unique de 1800€ net par mois pour toutes
les personnes salariées quelque soit la fonction ou les responsabilités.
Nous avons à cœur d’avoir une gestion rigoureuse et efficace des dons
dans l’intérêt des animaux. L'engagement et la motivation des
personnes recrutées sont déterminants dans nos choix de recrutement.

Les dépenses d’exploitation (honoraires d’avocat, tracts, panneaux,
banderoles, frais postaux…) a augmenté de 29%. En effet, nous avons
organisé plus de mobilisations en 2024 qu’en 2023.
Les autres charges couvrent les frais liés aux procédures en justice, les
frais de déplacement et les frais de communication (base de données
média, site internet...). PAZ n’a aucune dépense de location de locaux.
Notons que PAZ n’a eu aucun frais bancaire en 2024 comme les années
précédentes.

Les dépenses

Les réserves
Avant 2022, PAZ a eu des dépenses salariales très faibles, ce qui avait déjà permis d'épargner tout au long
de ces années. D’autre part, en fin d’année 2023, PAZ a reçu un don exceptionnel de 100.000€ et les dons
ont continué à progresser en 2024. Ces éléments font qu’aujourd’hui, PAZ a acquis 243.004€ de réserve. 
Ce chiffre est en corrélation avec le développement de l’association et représente environ 1,5 années de
réserve (avec les mêmes dépenses que 2024).
Les comptes de PAZ sont certifiés par un commissaire aux comptes.

Happening en faveur des pigeons à Vienne (38) en 2024.
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En 2024, nous avons œuvré sans relâche pour gagner du terrain pour faire gagner la cause animale. Tous
les jours, nous réfléchissons à la meilleure stratégie pour contrecarrer l'inertie de notre société à maintenir
l’exploitation animale. Que ça soit face au monde politique, à l’industrie du cinéma qui s'accroche aux
animaux sauvages asservis sur les plateaux de tournage, ou à la grande distribution qui continue à vendre
des pièges à colle, PAZ ne baisse pas les bras. Lorsqu’on nous ferme la porte, nous cherchons toujours à
passer par la fenêtre. Ainsi, dans un contexte d’immobilisme généralisé, PAZ mène une stratégie globale :
nous choisissons d’être sur tous les fronts (politique, médiatique, culturel, juridique…).

Quand nous ne sommes pas dans la rue pour sensibiliser et dénoncer des pratiques violentes en alertant
les journalistes, nous sommes reçus par le Gouvernement, des parlementaires, des maires ainsi que des
acteurs majeurs des secteurs que nous ciblons (France Télévisions, CNC, Carrefour, associations
organisatrices de fêtes médiévales…). Lorsque la situation le permet, nous n’hésitons pas à déposer des
plaintes ou à faire des signalements au parquet. PAZ mène également des enquêtes pour révéler des
pratiques atroces comme les captures de pigeons, la captivité des rapaces ou encore le coup de poing du
dresseur Pierre Cadéac. Enfin, nous n’avons pas peur de la polémique ni du rapport de force : nous faisons
du bruit dans les médias pour faire avancer l'idée que les animaux ne sont pas à notre disposition et que
leur vie compte.

CONCLUSION

Merci 
infiniment pour votre

soutien !
Si PAZ peut agir pour

c’est grâce à
les animaux, 

vous.

Cette stratégie “à 360°” porte ses fruits. Nous récoltons de nombreuses victoires. En 2024, PAZ a décuplé
sa force de frappe. Grâce à notre travail sérieux d’expertise et de ténacité, PAZ s’ancre toujours un peu   
.......

En 2025, nous avons pour objectif de faire
grandir notre équipe, c’est-à-dire pérenniser
les postes existants tout en recrutant de
nouvelles personnes, afin de développer nos
campagnes et notre organisation. Ensemble,
continuons, pour les animaux !

Crédits photos :
Sommaire (rat) : Agathe Laurent
Page 8 : Ludovic Sueur / PAZ.
Page 19 (rongeur) : PETA.

plus dans le paysage de la cause animale d’un
point de vue médiatique et politique et
acquiert une capacité d’influence importante.
Tout cela ne serait pas possible sans votre
soutien. Du fond du cœur, nous vous en
remercions. Sachez que PAZ ne reçoit aucune
subvention publique, ce qui nous assure une
indépendance totale. Votre confiance nous
donne l’énergie de nous battre pour tous les
animaux, bien souvent méprisés et oubliés, et
dont les intérêts sont piétinés.



Annexe 1 : bilan comptable











N° Sujet Parlementaire

1 Pêche de loisir / Empoissonnement Mars 2024 – Mme Pascale Martin (LFI – NUPES – Dordogne)

2 Pêche de loisir / Empoissonnement Novembre 2024 – M. Éric Coquerel (LFI – NFP – Seine-Saint-Denis) 

3 Pêche de loisir / Pêche au vif Janvier 2024 – Mme Alexandra Martin (LR – Alpes-Maritimes)

4 Pêche de loisir / Pêche au vif Février 2024 – Mme Catherine Couturier (LFI – NUPES – Creuse)

5 Pêche de loisir / Pêche au vif
Décembre 2024 – Mme Nadège Abomangoli (LFI – NFP – Seine-Saint-
Denis)

6 Pigeons Février 2024 - M. Arnaud Bazin (LR - Val-d'Oise)

7 Pigeons Février 2024 - M. Sylvain Carrière (LFI – NUPES - Hérault)

8 Pigeons
Février  2024 – M. Florian Chauche (LFI – NUPES – Territoire de
Belfort)

9 Pigeons Février 2024 – M. Benoît Bordat (Renaissance – Côte-d’Or)

10 Pigeons Mai 2024 – Mme Ségolène AMIOT (LFI – NUPES)

11 Pigeons Octobre 2024 – M. Sébastien Delogu (LFI – NFP – PACA)

12 Pigeons Novembre 2024 – Mme Chantal Jourdan (PS – Orne)

13 Pièges à colle Juin 2024 – M. Louis Boyard (LFI - NUPES - Val-de-Marne)

14 Pièges à colle Juin 2024 - M. Bruno Bilde (RN – Pas-de-Calais)

15 Pièges à colle Juin 2024 - M. Karl Olive (Renaissance – Yvelines)

16 Pièges à colle Juin 2024 - M. Hubert Julien-Laferrière (Non inscrit – Rhône)

17 Pièges à colle
Juin 2024 - M. Jérôme Buisson (RN – Ain), Interdiction des pièges à
colle

18 Pièges à colle Juin 2024 - M. Olivier Paccaud (Les Républicains-A - Oise)

19 Pièges à colle Juin 2024 – M. David Ros (SER - Essonne)

20 Pièges à colle
Octobre 2024 - M. Karl Olive (Ensemble pour la République - Ile-de-
France)

21 Pièges à colle Octobre 2024 - M. Sylvain Carrière (LFI - NFP - Hérault)

22 Pièges à colle Octobre 2024 - M. Rémi Féraud (SER - Paris)

23 Pièges à colle Octobre 2024, M. David Ros (SER - Essonne)

24 Pièges à colle Novembre 2024, M. Bruno Bilde (RN - Pas-de-Calais)

25 Pièges à colle
Décembre 2024, Mme Marie-Charlotte Garin Rhône (Les Écologistes -
Rhône)

26 Animaux Liminaires Janvier 2024 - M. Mickaël Bouloux (PS, Ille-et-Vilaine)

27 Spectacles avec animaux Février 2024 – Mme Corinne Vignon (Renaissance – Haute-Garonne)

Annexe 2 : Détail des prises de position politiques en
faveur des animaux grâce à PAZ en 2024
45 interventions à l’Assemblée nationale et au Sénat : 

1 proposition de loi visant l’interdiction de la pêche au vif, co-signée par plus de 60 député-es de 3
groupes politiques différents.
2 amendements pour augmenter le taux de TVA sur les poissons achetés pour l’empoissonnement
dans le but de pêcher (Danielle Simonnet et Léa Balage El Mariky).
3 amendements pour augmenter le taux de TVA sur les tickets d’entrée des parcs zoologiques (Éric
Coquerel, Léa Balage El Mariky et Jean Laussucq).
39 questions écrites ou courriers adressés au Gouvernement :

https://www.senat.fr/questions/jopdf/2023/2023-11-02_seq_20230043_0001_p000.pdf
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-12826QE.htmhttps:/questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-12826QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-11037QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-7920QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-7479QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-7479QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-12666QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-11975QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-11975QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-11975QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-12316QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-14004QE.htm
https://www.senat.fr/questions/base/2023/qSEQ230406279.html
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-11033QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-5673QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-5242QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-5243QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-5245QE.htm
http://www.senat.fr/questions/base/2023/qSEQ230104666.html
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-11030QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-10050QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-10050QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-8537QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-8331QE.htm
https://www.senat.fr/questions/base/2023/qSEQ230305731.html
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-10529QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-10274QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-10274QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-11035QE.htm
https://www.assemblee-nationale.fr/dyn/17/textes/l17b0653_proposition-loi
https://zoopolis.fr/plf-2025-stop-aux-taux-de-tva-reduits-pour-la-souffrance-animale/
https://zoopolis.fr/plf-2025-stop-aux-taux-de-tva-reduits-pour-la-souffrance-animale/
https://zoopolis.fr/plf-2025-stop-aux-taux-de-tva-reduits-pour-la-souffrance-animale/
https://zoopolis.fr/plf-2025-stop-aux-taux-de-tva-reduits-pour-la-souffrance-animale/


10 vœux, amendements ou interventions dans des Conseil municipaux : 
4 vœux ou interventions contre les méthodes cruelles visant les pigeons (Roubaix, Lille, Châlon-en-
Champagne, Vaulx-en-Velin).
2 vœux pour l’interdiction de la pêche au vif (Strasbourg, Louviers).
1 vœu et 1 intervention pour l’interdiction de la pêche à Paris (groupe GIP / mai 2024, groupe Les
Écologistes / février 2024).
1 vœu contre les soirées discothèques de l’Aquarium de Paris (groupe GIP / février 2024).
1 vœu visant la pose d’une plaque en mémoire aux chevaux réquisitionnés au boulevard Ney devant la
caserne Clignancourt adopté par le Conseil municipal du 18ème arrondissement de Paris. 

6 questions écrites, vœux, amendements ou interventions à l’échelle régionale : 
1 vœu pour l’interdiction de la pêche au vif porté au Conseil régional de Grand Est. 
1 délibération de la Région Normandie mettant fin aux subventions régionales accordées aux
évènements qui programment des démonstrations d’animaux sauvages.
1 amendement pour l’interdiction de la pêche au vif déposé au Conseil régional d’Ile-de-France.
1 amendement pour l’extension du label “Ville amie des animaux” de la Région Ile-de-France aux autres
animaux que les animaux de compagnie.
2 questions écrites adressées à la Présidente de la Région Ile-de-France contre l’utilisation d’animaux
sauvages dans les spectacles (n°1, n°2).

1 question écrite adressée à la Commission européenne visant à interdire les pièges à colle.

1 motion en faveur des animaux liminaires adoptée par le parti Les Écologistes.

N° Sujet Parlementaire

28 Spectacles avec animaux Mars 2024 – Mme Laurence Rossignol (SER – Val-de-Marne)

29 Spectacles avec animaux Mars 2024 – M. Pascal Martin (UC – Seine-Maritime)

30 Spectacles avec animaux Avril 2024 – M. Mickaël Bouloux (PS – Ille-et-Vilaine)

31 Spectacles avec animaux Novembre 2024 – M. Hadrien Clouet (LFI – NFP – Haute-Garonne)

32 Spectacles avec animaux Décembre 2024 –  Mme Farida Amrani (LFI – NFP – Essonne)

33
Présence d’animaux dans des
discothèques

Avril 2024 – Mme Danielle Simonnet (LFI – NUPES – Paris)

34
Présence d’animaux dans des
discothèques

Mai 2024 – Mme Sandrine Rousseau (Écologiste – NUPES – Paris)

35
Présence d’animaux dans des
discothèques

Octobre 2024 – Mme Danielle Simonnet (Écologiste et Social – Paris)

36
Animaux exploités pour la création
artistiques

Novembre 2024 – M. Stéphane Hablot (PS – Meurthe-et-Moselle)

37
Animaux exploités pour la création
artistiques

Novembre 2024 – Mme Laurence Rossignol (SER – Val-de-Marne)

38
Animaux exploités pour la création
artistiques

Novembre 2024 – M. Jean-Philippe Tanguy (RN – Somme)

39
Animaux exploités pour la création
artistiques

Novembre 2024 – M. Carlos Martens Bilongo (LFI – NFP – Val-d’Oise)

https://www.youtube.com/watch?v=xaqnUwvPVSQ
https://www.youtube.com/watch?v=NwAtRjsNDco
https://zoopolis.fr/chalons-en-champagne-un-voeu-pour-larret-des-campagnes-de-tirs/
https://zoopolis.fr/chalons-en-champagne-un-voeu-pour-larret-des-campagnes-de-tirs/
https://zoopolis.fr/chalons-en-champagne-un-voeu-pour-larret-des-campagnes-de-tirs/
https://zoopolis.fr/strasbourg-vote-une-motion-pour-linterdiction-de-la-peche-au-vif/
https://zoopolis.fr/une-motion-contre-la-peche-au-vif-presentee-au-conseil-municipal-de-louviers/
https://zoopolis.fr/la-condition-animale-au-conseil-de-paris-mai-2024/
https://zoopolis.fr/la-condition-animale-au-conseil-de-paris-fevrier-2024/
https://zoopolis.fr/la-condition-animale-au-conseil-de-paris-fevrier-2024/
https://zoopolis.fr/la-condition-animale-au-conseil-de-paris-fevrier-2024/
https://youtu.be/4WvmeLD4Dbk
https://zoopolis.fr/un-voeu-contre-la-peche-au-vif-defendu-lors-du-conseil-regional-de-grand-est/
https://zoopolis.fr/la-region-normandie-sengage-contre-la-presence-danimaux-sauvages-dans-les-evenements/
https://zoopolis.fr/wp-content/uploads/2025/01/amendement-IDF-peche-au-vif.pdf
https://zoopolis.fr/wp-content/uploads/2025/01/amendement-IDF-Label-Ville-amie-des-animaux.pdf
https://zoopolis.fr/un-elu-regional-interpelle-valerie-pecresse-sur-lutilisation-danimaux-sauvages-dans-les-spectacles/
https://zoopolis.fr/une-elue-regionale-interpelle-la-presidente-de-la-region-idf/
https://www.europarl.europa.eu/doceo/document/E-10-2024-002984_EN.html
https://zoopolis.fr/une-motion-en-faveur-des-animaux-liminaires-votee-par-eelv/

